
 

证券代码：300979                                    证券简称：华利集团 

中山华利实业集团股份有限公司投资者关系活动记录表 
 

编号：2023-014 

投资者关系 

活动类别 

特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访  □业绩说明会 

□新闻发布会  □路演活动  □现场参观 其他（券商策略会） 

参与单位名称 

及人员姓名 
详见附件一 

时间 2023年6月21日、2023年6月25日、2023年6月28日、2023年6月30日 

地点 
线上：腾讯会议 

线下：中山、长沙、深圳 

上市公司 

接待人员姓名 
董事会秘书方玲玲 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

参加公司组织的调研活动（线下）的来访人员按深交所规定签署了《承诺书》。 

首先，董事会秘书方玲玲就 2023 年 6 月 8 日和 2023 年 6 月 9 日投资者实地调研华

利集团越南工厂的情况做介绍。上述调研具体内容详见公司于 2023 年 6 月 13 日在深圳

证券交易所网站（www.szse.cn）、巨潮资讯网（www.cninfo.com.cn）等监管部门规定

的创业板上市公司信息披露网站披露的《中山华利实业集团股份有限公司投资者关系活

动记录表》（编号：2023-012）。 

然后，投资者就关心的内容与公司进行了交流。 

 

投资者与公司的交流情况： 

Q：2024 年举办巴黎奥运会，但同时存在美国经济衰退危机，公司如何看待运动鞋消费

需求的变化？ 

A：鞋履属于生活必需品及易耗品，特别是近些年的消费趋势看，运动鞋的着装场景和

人群都在扩大，公司不太担心运动鞋销售需求下滑的问题。公司的客户主要是国际品牌

运动鞋，客户在欧美市场的占比高。根据部分品牌已发布的财报来看，大多数品牌在北

美、欧洲区域的增长都还不错。但是考虑到 2023 年全球经济形势的不确定性，我们也

会综合评估各品牌预告订单的准确度，会密切关注全球经济形势以及各品牌的业绩情

况。 

 

Q：即使在产能利用率有波动的情况下，公司的毛利率较同行依旧比较稳定的原因是什

么？ 



 

A：公司毛利率表现主要得益于公司客户结构和产品结构的调整以及精益生产等措施的

推进、工厂运营效率的提高。公司基于销售规模做预算，在成本控制方面，公司管控的

比较细致，并且执行力比较强，同时不同工厂之间会互相学习交流。 

 

Q：越南电力紧张对公司的影响？  

A：公司的工厂主要在越南清化省，清化省目前电力供应基本正常，并且公司工厂也备

有备用电源。 

 

Q：公司目前的产能利用率水平？ 

A：工厂产能有一定的弹性，可以通过合理调节员工的加班时间、员工人数编制管控及

员工招聘节奏管控等来调节产能。公司会根据订单情况合理安排产能的配置、控制成本

费用。通常 Q1 是工厂的相对淡季，今年 Q1 也叠加了去库存的影响，所以 2023 年 Q1 

产能利用率相对较低，也影响了毛利率。 

 

Q：公司今年平均单价的情况如何？ 

A：公司 2022 年度平均单价（美元计价）增长 7.35%。公司采用成本加成的销售定价模

式，在所有原材料成本、人工、管销费用基础上，加上净利率。成本增加比如原材料的

涨价、人工工资上调等，销售价格也会相应上调。公司的平均单价的波动，主要与当期

客户结构、产品结构有关。公司服务的几个品牌，销售单价差距比较大，不同品牌占比

的波动，会直接影响公司的平均单价的波动。同时，公司在某个品牌份额的提升，通常

伴随产品线的拓展，也会导致平均单价的波动。 

 

Q：今年一季度，Reebok、Lululemon、Allbirds 等品牌的运动鞋均量产出货，长期来

看，未来订单的规模如何？ 

A：公司是这些品牌的重要合作伙伴，未来订单规模的大小取决于品牌的市场规模，市

场规模不同，订单量会不同。目前还是与品牌合作初期，订单规模不会很大。 

 

Q：今年二季度美元兑人民币有升值，人民币兑美元的汇率波动对公司实际经营的影响

如何？ 

A：公司主要的贸易子公司在香港，销售收款和采购付款主要发生在香港贸易子公司，

销售收款是用美元结算，主要原材料采购、机器设备采购等是用美元结算，香港贸易子

公司的报表是美元报表；中山华利和中山的贸易公司以及中山其他子公司的报表是人民

币报表，境内管理总部和开发中心的运营开支部分用人民币支付，会有外币资产和负



 

债，比如美元的应收款项和应付款项。同时公司在越南、印尼、缅甸、多米尼加等地的

子公司，报表本位币是当地货币，这些子公司会有外币资产和负债。人民币兑美元的汇

率波动以及子公司所在地当地币种兑美元的汇率变动，外币资产负债在报表列报时会形

成汇兑损益，计入财务费用。2022 年度汇兑损益是收益 8,200 万元，2023 年一季度汇兑

损益约损失 3,500 万元，占当期净利润的比重较小。 

 

Q：公司与品牌方会召开产能规划会议，目前公司有无在其他地区建厂的计划？ 

A：制鞋业是劳动密集型产业，从公司实控人的创业历程看，曾在中国台湾、澳门、大

陆、印尼、越南、菲律宾等多个国家或地区开过工厂。现阶段公司的生产子公司主要位

于越南，未来 3-5 年，公司将在印尼、越南新建数个工厂。公司的制鞋工厂规模都比较

大，对劳动力的需求比较多，并且产品主要销售到欧美等海外地区，工厂选址会综合考

虑劳动力资源丰富、海运及物流便利、国际贸易环境等多方面因素。 

 

Q：越南人工成本的上涨，对公司的影响？公司工厂主要在竞争没有那么激烈的北越和

中越，未来是否会有其他鞋厂来这里开设工厂，公司怎么看？ 

A：公司基本每年都会有例行调薪，这也是保持员工稳定和可持续发展的薪酬策略。公

司采用成本加成的销售定价模式，成本增加比如原材料的涨价、人工工资上调等最终会

反映到公司的销售价格上。公司在北越布局多年，致力于成为当地最佳雇主，薪酬策

略、公司规模、工作氛围、工厂环境等在当地具备一定竞争力。 

 

Q：公司在印尼工厂的情况如何？印尼与越南人工效率相比较如何？ 

A：印尼是制鞋业大国，很多运动鞋制造商在印尼开设了工厂。公司实控人之前在印尼

也开过制鞋工厂，公司也有在印尼工作过的工厂管理人员，所以印尼对公司不是陌生的

环境。公司在开设新厂时，对应的客户订单排产计划、工厂建设进度、设备采购和调

试、管理团队的筹备、基层员工的训练等会统筹安排。从工资水平来看，印尼的工资水

平较越南低；从人均效率来看，印尼的工人经过一段时间的培训与训练，劳动效率会逐

步提升，印尼工厂在投产初期跟越南的成熟工厂相比会有差距，但是当印尼的工厂逐渐

成熟之后，预计不会有特别大的差别。 

印尼两期工厂预计产能合计 5000-6000 万双/年，印尼一期工厂今年将会开始投产。

两期工厂的规模比较大，都会分期建设，逐步投产。具体的投产安排，跟订单情况、建

设进度以及当地政府部门的审批进度有关。 

 

Q：中国、越南、印尼在制鞋水平上的差异？ 



 

A：不同工厂的成熟度不同，投产初期的工厂和成熟工厂相比会有差距，但是当工厂逐

渐成熟之后，预计不会有特别大的差别。 

 

  



 

附件一： 

线上：兴证全球基金-何悦、王志强、李君、谢治宇、乔迁、虞淼、童兰、徐留

明、程奎皓、刘琦、曹娜，开源证券-吕明、张霜凝，申万菱信基金-范张翔，广发

证券-糜韩杰，国寿养老-崔恒旭，摩根士丹利-程世维 

线下：温氏资本-黎明、张磊，华泰柏瑞基金-彭邦泰，中信资管-刘宇昕，星石

投资-蒋京杰，阳光资产-王晓君、吴烨琳，运舟资产-翟冠程，鑫元基金-袁震，国

盛证券-杨莹、侯子夜、王佳伟，南方基金-章晖、吕思奇，平安证券资管-唐宇、李

牧璇、聂潇，深圳恒健远志投资-周洁，东莞证券资管-杨耿，招商证券自营-郭伟

航，智诚海威资管-周嘉声，中信期货资管-冉世林，翼虎投资-胡梦，九泰基金-黄

皓，国信证券-倪晨曦，恒邦兆丰-张志勇，盈峰资本-柯白玮，思晔投资-钟辉，前

海道谊-陈衍，熙山资本-王飞，嘉实基金-汤舒婷，泽泰投资-王雪雪，汇安基金-沈

锦婷，高毅资产-刘丹，长江证券-于旭辉、柯睿 


